

EDITORIAL

Dr. Carlos J. Finlay y Barrés. Apuntes biográficos

Dr. Carlos J. Finlay y Barrés. Biographic notes

El presente suplemento de la *Revista Médica Electrónica de Matanzas*, en parte se dedica, como modesto reconocimiento, al permanente ejemplo de profesionalidad médica, de voluntad y perseverancia del Dr. Carlos J. Finlay y Barrés. En su búsqueda científica para la demostración de una hipotética verdad, nuestro sabio médico es un supremo ejemplo de rigurosidad, y a la postre, de excepcional trascendencia luego de la aplicación práctica de su teoría acerca de la transmisión de la fiebre amarilla y su triunfo benefactor. Rememorar las tradiciones positivas de nuestra historia en los hechos y en las personas que han contribuido al progreso de la ciencia en nuestro medio, en beneficio de la sociedad, es estimular en primer término la superación científica.

Para tener conciencia del rigor científico que Finlay le imprimía a sus trabajos de investigación y comprobación, bastaría conocer los certeros análisis y conclusiones a que llega en su famoso trabajo de 1881, titulado: "El mosquito hipotéticamente considerado como agente de transmisión de la fiebre amarilla", puesto a la consideración de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de La Habana. En dicho trabajo plantea el carácter de la lesión histológica inicial y la reacción biológica de inmunidad; además, precisa las tres condiciones necesarias para la propagación de la enfermedad, estudia las características biológicas y hábitos de los mosquitos, establece su clasificación y determina el papel de las condiciones geográficas y climatológicas.

Bastaría sólo tener en cuenta el valor intrínseco de las concepciones elaboradas por Finlay, para valorar en su gran magnitud, la calidad científica de las mismas. Sin duda, es el descubrimiento sobre la fiebre amarilla su blasón más alto, pero su condición como científico brilló con rutilante esplendor en toda una constelación de trabajos científicos preventivos y asistenciales.

La sabia proeza llevada a cabo por Finlay en su tiempo puede calificarse de epocal, por cuanto conmovió los cimientos de la medicina, dándole contenido a la búsqueda y solución de problemas nosológicos que afligen a los hombres, particularmente en una vasta zona del mundo llamado tropical. La doctrina finlayista abrió cauces en la medicina universal por sus postulados sobre el contagio, el método seguido en la estructuración de su investigación y la aplicación a la práctica social de su descubrimiento para la erradicación de las enfermedades.

Pero, honrar a Carlos J. Finlay solo en el Día de la Medicina Latinoamericana, fecha de su natalicio, es honrarlo a medias. El homenaje digno de su memoria es aquel que se le tributa cada día, mejorando los niveles de los servicios de Salud Pública, tanto en el aspecto curativo como en el preventivo.

Dr. Ramón Madrigal Lomba
Especialista de II Grado en Cirugía. Profesor Auxiliar.

DeCS

FINLAY Y BARRÉS, CARLOS J
HISTORIA DE LA MEDICINA
BIOGRAFÍA
ARTÍCULO HISTÓRICO
CUBA
EDITORIAL

MeSH

FINLAY Y BARRÉS, CARLOS J
HISTORY OF MEDICINE
BIOGRAPHY
HISTORICAL ARTICLE
CUBA
EDITORIAL

CÓMO CITAR ESTE ARTÍCULO

Madrigal Lomba R. Dr. Carlos J. Finlay y Barrés. Algunos apuntes biográficos.
[Seriada en línea] 2010;32(6 Supl 1). Disponible en
URL: [http://www.revmatanzas.sld.cu/revista%20medica/ano%202010/vol6%202010/](http://www.revmatanzas.sld.cu/revista%20medica/ano%202010/vol6%202010/editorial.htm)
[0/editorial.htm](http://www.revmatanzas.sld.cu/revista%20medica/ano%202010/vol6%202010/0/editorial.htm). [consulta: fecha de acceso]